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1. СМИ о Таймыре 
 

Значимость цифрового развития строительной отрасли обсудили в столице Таймыра 
В заполярной столице с рабочим визитом побывал заместитель министра строительства 

Красноярского края Максим Говорушкин. С главой территории Евгением Вершининым он 
провел совещание с представителями сферы развития инфраструктуры и строительства 
районной, городской администраций Таймыра и администрацией города Норильска. 

Собравшиеся обсудили вопросы создания цифровой вертикали строительной отрасли 
Красноярского края, применения в работе органов местного самоуправления государственной 
информационной системы обеспечения градостроительной деятельности Красноярского края 
(ГИСОГД) и внедрение информационной системы управления проектами (ИСУП) в работе 
муниципального заказчика в строительстве. 

Максим Петрович поделился опытом работы других территорий, обозначил цели и 
приоритеты в области цифровой трансформации строительства, пояснил, как это упростит 
работу во многих направлениях при строительстве объектов. 

Руководители рассмотрели плюсы и минусы данного проекта для таких особенных 
территорий, как Таймыр. Заместитель министра ответил на вопросы присутствующих, многие 
из которых взял на контроль. 

Также в рамках совещания представители администрации города Норильска поделились 
опытом применения технологий информационного моделирования при проектировании 
жилых домов, строительство которых осуществляется в рамках комплексного плана 
социально-экономического развития города Норильска до 2035 года. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Кромка льда в 875 км от Дудинки 

По информации районного управления по делам ГО и ЧС уровень воды на реке Енисей 
в районе города Дудинки к 11:00 15 мая составил 557 см. За минувшие сутки вода упала на 5 
см. 
 Кромка льда на Енисее находится между селами Верхнеимбатское и Верещагино, что в 
875 км от Дудинки. В 2022 году кромка льда приближалась к участку с. Курейка — г. Игарка в 
419 км от Дудинки. 

Специалисты районного управления по делам ГО и ЧС напоминают, что выезд на лед 
запрещен. В связи с появлением заберегов горожанам рекомендовано воздержаться и от 
пешего выхода на Енисей. Владельцам маломерных судов рекомендуют вывезти 
передвижные балки и убрать имущество с береговой линии рек Енисей и Дудинка. 
 
В Детской школе искусств состоялось вручение свидетельств выпускникам 

13 мая в Детской школе искусств им. Б. Н. Молчанова состоялось торжественное 
вручение свидетельств об окончании школы. В этом году выпускниками стали 14 
воспитанников: учащиеся музыкального и художественного отделений. 
 Свидетельство с отличием было вручено выпускнице фортепианного отделения 
Александре Фоменко, обучавшейся у Оксаны Александровны Роевой. Свидетельства с 
отличием также получили ученики Элины Анатольевны Марчук — выпускники 
художественного отделения: Софья Айрапетян, Самвел Манукян, Арина и Полина Хлудеевы. 

С напутственными словами выпускникам выступила директор Детской школы искусств 
Надежда Геннадьевна Ямщикова, преподаватели и концертмейстеры. Кроме этого, Надежда 
Геннадьевна вручила благодарственные письма и поблагодарила родителей выпускников за 
настойчивость, а также за помощь и поддержку, которую на протяжении всего периода 
обучения они оказывали своим детям и педагогам школы. Торжественная церемония 
сопровождалась музыкальными номерами в исполнении выпускников музыкального 
отделения. 
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Дудинские пловцы показали достойные результаты в соревнованиях 
С 12 по 13 мая в районе Талнах муниципального образования город Норильск состоялся 

турнир по плаванию, посвященный 20-летию образования «СК «Талнах» и 70-летию 
образования города Норильска. Участие в соревнованиях приняли 90 пловцов. Дудинку на 
соревнованиях представляли восемь спортсменов секции плавания МАУ «Дудинский 
спортивный комплекс». 

В результате заплывов Кира Мялькина завоевала «золото» в плавании на дистанцию 
800 метров вольным стилем, а Рената Мухамадуллина — «серебро» на 100 метров вольным 
стилем и брассом, а также в комплексном плавании. Спортсменок подготовила тренер МАУ 
«ДСК» Наталья Мордвинкина. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Норильску и Таймыру пообещали новый рекорд по числу приехавших туристов 

Нынешним летом, согласно числу поступивших заявок, Норильск и Таймыр посетят 
более 12 тысяч туристов – за последние годы это самый высокий показатель. Об этом 
«ФедералПресс» на туристическом слете «Маевка. Больше, чем путешествие» в Пятигорске 
рассказал специалист норильского Центра развития туризма Илья Буханченко. 

«Интерес к Арктике растет каждый год. Приезжих так много, что уже не всегда хватает 
сервиса, чтобы обеспечить проживание всех желающих», – сказал он. 

Как отметил Буханченко, среди туристов популярны семейные поездки, туры выходного 
дня и многодневные путешествия, путешествия с использованием вертолетов, джипов и 
водных мотоциклов, а также погружение в озеро Лама. Самыми популярными туристическими 
объектами, которые стремятся посетить гости региона, остаются плато Путорана и Анабар, 
горы Бырранга, водопады и озера Таймыра. 

По словам председателя Федерации спортивного альпинизма Таймыра Зои 
Дробышевой, отдельным популярным направлением можно назвать и спортивный туризм. 
Недавно на Таймыре были зарегистрированы несколько маршрутов категории 2Б, и теперь 
появилась возможность получить здесь спортивный разряд. 

«Это уникальная территория. Здесь есть такие горы, которые трудно найти где-либо 
еще. Например, горы без вершин, большое количество водопадов, которые зимой 
превращаются в ледопады, где можно проходить технические маршруты. Поэтому для 
альпинистов территория весьма привлекательна», – отметила она. 

Как отмечается в Telegram-канале администрации Норильска, в ходе слета 
представители городского Центра развития туризма познакомились с временно исполняющим 
обязанности губернатора Красноярского края Михаилом Котюковым. 

«Путеводитель с популярными туристическими маршрутами Норильска и Таймыра врио 
губернатора с удовольствием забрал с собой», – говорится в сообщении. 

«Северный город» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В Красноярском крае создали Совет по развитию Севера и Арктики 
Врио губернатора Красноярского края Михаил Котюков 15 мая подписал указ о создании 

Совета по развитию Севера и Арктики региона. Председателем Совета стал сам же Котюков. 
Заместителем назначен Сергей Верещагин, и.о. председателя правительства региона. 
Секретарь Совета — руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке 
коренных малочисленных народов края Нарчуганов Антон. 

В сам же Совет вошли представители исполнительной и законодательной ветвей власти, 
главы районов и представители образования и науки. 

Как сообщается в документе, функций у координационного совещательного органа при 
губернаторе края сразу несколько, в том числе координация действий органов власти 
Красноярского края, которые направлены на реализацию Стратегии социально-
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экономического развития северных и арктических территорий и поддержки 
коренных малочисленных народов края до 2035 года. 

Также Совет рассматривает и предлагает губернатору региона решения проблемных 
вопросов в различных сферах, среди которых биоэкология, защита населения от 
чрезвычайных ситуаций и бесперебойное жизнеобеспечение северных и арктических 
территорий Красноярского края. 

Наш Красноярский край 
 

Михаил Котюков: «С 1 июня в Красноярске начнет работу филиал фонда «Защитники 
Отечества» 

С 1 июня в Красноярске начнет работу филиал фонда «Защитники Отечества». Об этом 
в своем телеграм-канале сообщил врио губернатора Красноярского края Михаил Котюков. 

Напомним, по поручению Президента России Владимира Путина, которое прозвучало в 
послании Совету Федерации, фонд будет работать с ветеранами боевых действий, лицами, 
принимавшими участие в боевых действиях в составе вооруженных сил ЛНР и ДНР с 11 мая 
2014 года, а также членами семей участников СВО. 

Держу вопрос на контроле. Военнослужащие и их родные должны получать 
необходимую помощь максимально оперативно и качественно во всех районах края. 
Встретился с нашими участниками спецоперации, чтобы от них узнать, чем еще нужно 
помочь. Ребята сейчас находятся в отпуске. Они успели оценить то, что в крае делается для 
их семей. Продолжим эту работу, подключим к ней волонтерские и общественные 
организации — всех, кто хочет помогать. Неравнодушных людей среди нас много, — 
рассказал Михаил Котюков. 

НКК 
 

В Красноярском крае 14,5% граждан прожили весь год за чертой бедности 
В Красноярском крае средняя медианная заработная плата в 2022 году составила 32,7 

тысячи рублей. Это примерно на 16,8% выше, чем годом ранее. Почти 15% граждан прожили 
весь год за чертой бедности. К такому выводу пришли аналитики из Красноярскстата по 
результатам исследования. 

Среднедушевой доход граждан при этом увеличился на 15% - до 41,5 тысячи рублей. В 
прошлом году около 28% жителей региона в месяц получали от 27 до 45 тысяч рублей, чуть 
больше 19% граждан - от 60 тысяч рублей. А на зарплату от 19 до 27 тысяч рублей 
приходилось жить 17,5% красноярцам. 

В прошлом году, также отметили в Красноярскстате, в регионе насчитывалось примерно 
14,5% граждан, чей доход был меньше прожиточного минимума, то есть меньше 13,7 тысяч 
рублей. 

Байкал24 
 

Красноярский край вошел в число лидеров рейтинга развития регионов России 
Красноярский край вошел в топ-10 рейтинга социально-экономического положения 

регионов России. На вершине списка традиционно оказались Москва, Санкт-Петербург, 
Татарстан, Ханты-Мансийский автономный округ и Московская область. 

Составители рейтинга - эксперты РИА Новости — учитывали данные за 2022 год, среди 
которых - объем производства товаров и услуг, оборот розничной торговли, доля прибыльных 
предприятий, смертность населения трудоспособного возраста, уровень безработицы и 
другие. 

По сравнению с прошлым годом Красноярский край опустился на одну позицию и занял 
10-е место. Также в топ-10 оказались Ямало-Ненецкий автономный округ, Свердловская 
область, Краснодарский край, Ленинградская область. 

В аутсайдерах – Еврейская АО, Калмыкия и Тува. 
newslab 
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5. СМИ о России 
 
Пушилин заявил об активизации ВСУ по всему фронту 

Украинские подразделения активизировались по всему фронту, однако 
контрнаступлением это пока назвать нельзя. Так оценил ситуацию в Донбассе врио главы 
Донецкой народной республики Денис Пушилин, выступая в эфире телеканала "Россия 24". 

По его словам, ситуация на фронте находится под контролем. "Противник пытается 
прощупать наши позиции, пытается провести на некоторых участках разведку боем, но мы 
были к этому готовы, – заявил врио главы ДНР. – В зоне ответственности первого армейского 
корпуса видим продвижение вперед". 

Пушилин сообщил, что в районах Авдеевки и Артемовска была замечена натовская 
военная техника из новых поставок. "Даже если не говорить об ударах по Луганску 
дальнобойными ракетами, мы видим на авдеевском, артемовском направлении, что техника – 
из последних партий, которые Запад поставляет на Украину, – сказал он. – Учимся и с ней 
работать. Думаю, наши подразделения готовы и к этому". 

При этом, отметил врио главы ДНР, российские подразделения улучшили свои позиции 
на ряде направлений, например на авдеевском и марьинском. "На марьинском направлении 
противник предпринимал активные действия, чтобы выбить наши подразделения, это не 
увенчалось успехом, не так легко все происходит, – сказал Пушилин. – Но благодаря тому, 
что наши подразделения имеют задачи продвигаться вперед несмотря на трудности, есть 
улучшения позиций". 

Улучшения, заявил Пушилин, есть и в Артемовске – там штурмовые отряды 
продвигаются вперед и доводят освобождение города до логического завершения. В то же 
время, на угледарском направлении обстановка сложная, там ситуация не поменялась и 
продолжается позиционное противостояние. "На отдельных участках ситуация усложнилась, 
но в целом остается под контролем", – добавил врио главы ДНР. 

Вести 
 
Путин изменил правозащитную систему в России 

Президент РФ Владимир Путин кардинально изменил правозащитную систему в 
России. Если еще несколько лет назад западные организации имели какой-то вес в этой 
сфере, сегодня россияне могут обратиться за помощью в институт уполномоченных и в СПЧ и 
получить поддержку. Так эксперты прокомментировали итоги встречи Путина с омбудсменом 
Татьяной Москальковой 15 мая. По словам политологов, в стране удалось создать 
эффективную систему в сфере прав человека. 

Беседу с омбудсменом президент Путин начал с вопроса об итогах работы за год. В 
этот период уполномоченные по правам человека много взаимодействовали с 
эвакуированными из Донбасса и Украины. По словам Москальковой, из-за «беспрецедентной 
русофобии», «разрушения международных институтов правозащиты» количество обращений 
выросло и заставило изменить подходы к ним. «Мы постарались полностью перестроить 
работу аппарата, с тем чтобы можно было реагировать на экстренные обращения, связанные 
со спецоперацией, с мобилизацией и с работой по эвакуированным, чтобы людям было 
удобно до нас быстрее „достучаться“», — сообщила Москалькова. 

За этот короткий период изменилась и государственная машина. Как отметила 
омбудсмен, «государство как никогда быстро реагировало на запросы общества». «Сразу же 
появился мощный социальный пакет, принятый и Госдумой, и правительством», — 
подчеркнула она. 

Ускорилось и решение вопросов, связанных с защитой прав на «гражданке». В 
частности, речь идет о доступе к правосудию потерпевших, которым правоохранительные 
органы отказывали в возбуждении уголовных дел, об ужесточении ответственности за пытки, 
о защите социальных прав россиян. «Направлений очень много, и ни одно из них нельзя 
назвать второстепенным. У вас эта работа идет очень активно. Будем обязательно 
продолжать эту работу и помогать вам в достижении тех целей, ради которых и создан 
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институт Уполномоченного по правам человека», — заключил Путин, выслушав 
доклад Москальковой. 

Этой встречей президент показал, насколько за последние год-полтора изменилась 
правозащитная деятельность в России, отметил в разговоре с URA.RU директор Института 
современного государственного развития Дмитрий Солонников. По его словам, с начала 
1990-х многие правозащитные организации финансировались из-за рубежа. 

«Все подавалось ими таким образом, что государство ущемляет гражданские права и 
свободы россиян, и людей нужно от государства защищать. В этом многие видели смысл 
правозащитной деятельности. Сейчас эти смыслы переформулировали — правозащитная 
деятельность должна проявляться в защите российских граждан от того, как к ним относятся 
и как с ними себя ведут международные институты, зарубежные структуры», — пояснил 
Солонников. 

В этом важную роль как раз играет институт уполномоченных по правам человека и 
лично омбудсмен, который «осуществляет этот разворот». «Институт уполномоченных, Совет 
по правам человека, поддержка правозащитных организаций — все это стало неким единым 
направлением, потому что граждане России должны чувствовать поддержку и свою 
защищенность во всех аспектах. Правозащита — это борьба за интересы российских граждан 
от внешних угроз», — отметил политолог. 

Путин показал «творческую перезагрузку многих институциональных проектов», считает 
доцент Школы политических исследований РАНХиГС Михаил Мизулин. «Речь идет о 
проектах, которые раньше исключительно курировались правозащитными организациями, 
которые вытекали из международного пакта 1966 года о гражданских и политических правах и 
всеобщей Декларации прав человека 1948 года. Россия денонсировала девять европейских 
протоколов и соглашений по вопросам правозащитной деятельности. В силу того, что это уже 
недружественные документы, все функции защиты права переходят к институту 
омбудсмена», — объяснил Мизулин. 

Это повышает роль и значение института уполномоченного по правам человека при 
президенте РФ, который в состоянии эффективно защитить граждан своей страны, убежден 
руководитель Центра урегулирования социальных конфликтов Олег Иванов. «Путин 
показывает, что, несмотря на сложную внешнеполитическую обстановку, права и свободы 
человека занимают в его деятельности серьезное место. Это показывает всем 
представителям публичной власти в России, что соблюдение прав человека — одно из 
основных направлений их деятельности», — резюмировал Иванов. 
Если вы хотите сообщить новость, напишите нам 

 URA.RU 
 
Путин разрешил упрощенное предоставление гражданства РФ иностранцам-военным 

Президент России Владимир Путин подписал указ, разрешающий предоставлять в 
упрощенной форме гражданство РФ для некоторых категорий иностранцев. 

В частности, нововведение коснется тех иностранцев, кто в период проведения 
специальной военной операции (СВО) на территории Украины заключил контракты на 
прохождение военной службы в Вооруженных силах. 

Им разрешат получить гражданство РФ в упрощенном порядке, сообщает 
«Интерфакс». 

Вместе с тем, ранее были приняты поправки в закон, разрешающие российским 
чиновникам лишать приобретенного гражданства РФ любого, кто после получения 
российского паспорта совершил на территории России тяжкие преступления - например, 
гражданство РФ можно потерять за дискредитацию армии. 

Новые Известия 
 
Официальную стоимость жилья повысят для северных регионов 

Минстрой планирует изменить методику расчета стоимости квадратного метра жилья 
для арктических регионов. Об этом рассказал замглавы Минстроя Никита Стасишин на 
заседании Совета по вопросам развития Дальнего Востока, Арктики и Антарктики. 
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Официальная стоимость квадратного метра жилья, устанавливаемая регулярно 
Минстроем, используется, помимо прочего, при переселении жителей из аварийных домов и 
при обеспечении жильем очередников. 

Сейчас Минстрой работает над совершенствованием методики расчета стоимости метра 
жилья, рассказал Стасишин. Изменения, в случае их согласования Минфином, затронут 
расчет именно для регионов Арктической зоны. Им позволят использовать стоимость 
квадратного метра жилья на первичном рынке в конкретном регионе (сейчас, как правило, 
используется средняя стоимость "квадрата" на первичном и вторичном рынках). Это позволит 
ускорить жилищное строительство и улучшить качество жилья для северян. 

 «Российская газета» 
 

73 % россиян поддержали запрет продажи крепкого алкоголя лицам моложе 21 года 
Идею о запрете продажи крепкого алкоголя лицам моложе 21 года одобряют более 70 

процентов россиян. При этом часть выступает за распространение данной меры на все 
спиртное. Об этом свидетельствуют данные SuperJob. 

В начале мая текущего года агентство изучило отчет Министерства здравоохранения РФ 
об итогах работы в 2022 году. Согласно документу, в настоящее время в России 
рассматривают новые антиалкогольные меры, в том числе запрет на продажу крепких 
алкогольных напитков с 20:00 до 11:00, а также увеличение минимального возраста для 
продажи этих напитков до 21 года. 

В исследовании отмечается, что инициативу поддерживают 37 процентов граждан 
России. По мнению еще 36 процентов опрошенных, необходимо ввести запрет на продажу 
молодежи до 21 года не только крепкого алкоголя, но и вообще любого алкоголя. Агентство 
проанализировало ответы 1600 респондентов, проживающих на территории Российской 
Федерации. 

Против данной инициативы выступили 16 процентов опрошенных – они считают, что 
проблему это не решит, а вот черный рынок алкоголя расширит. Еще 11 процентов 
респондентов затруднились с ответом. 

Как отмечается, женщины одобряют предложенные меры чаще мужчин (42 процента 
против 34 процентов соответственно). Больше сторонников наблюдается среди людей 
старшего поколения и трезвенников. 

По мнению 4 процентов опрошенных, можно разрешить продажу спиртных напитков уже 
с 16 лет. Больше всего эту идею поддерживают россияне моложе 34 лет. 

Вести 
 

Правительство формирует новый рабочий класс 
Правительство включило отрасли электронной промышленности и индустрии 

робототехники в перечень направлений подготовки в образовательно-производственных 
кластерах, сообщил премьер-министр Михаил Мишустин в понедельник на совещании со 
своими заместителями. Эксперты приветствуют и решения властей расширять проекты по 
увеличению численности «синих воротничков» в российской экономике. При этом ставка на 
увеличение рабочих в РФ делается в условиях исторически низкой безработицы и дефицита 
кадров. 

В рамках федерального проекта «Профессионалитет» с 2022 года открываются 
образовательно-производственные кластеры, которые объединяют колледжи и профильные 
компании. Для бизнеса это возможность участвовать в обучении студентов, а ученики 
приобретают практические навыки, осваивают современное оборудование, по идее точно 
такое же, которое используют сами предприятия. Кроме того, в обучении им помогают 
опытные наставники. 

«Такие центры могут создаваться по 16 ключевым направлениям, среди них – 
машиностроение, сельское хозяйство, металлургия, строительная, атомная и химическая 
сферы, информационные технологии и целый ряд других», – сказал Мишустин. Он напомнил, 
что в прошлом году начал действовать 71 кластер, из федерального бюджета на это было 
выделено 7 млрд руб. Столько же предусмотрено и на 2023 год. «При государственной 
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поддержке появятся 70 образовательно- производственных центров, и больше 
молодых людей смогут получить востребованную специальность по новым направлениям», – 
добавил глава кабинета. 

«Мы соединяем работающие предприятия и заказ, который регионы дают, с 
непосредственно профессиональными учебными заведениями. И конечно же, именно те 
предприятия, куда ребята пойдут работать, и должны быть заказчиками той программы, 
которую должны давать наши профессионалитеты», – отмечал ранее Мишустин, который 
поручил в начале мая Министерству просвещения рассмотреть предложения субъектов при 
проведении очередного отбора на финансирование кластеров. 

Всего в рамках «Профессионалитета» запланировано к 2028–2029 годам подготовить 1 
млн обучающихся под запросы 700 предприятий, при этом доля занятости выпускников 
должна составить не менее 85%. Гранты от государства помогают колледжам закупить 
специальное учебное оборудование и разработать совместно с работодателями новые 
образовательные программы. Часть финансирования в развитие кластеров вкладывают сами 
работодатели. 

В 2022 году проще всего в «Профессионалитет» было объединять колледжи, готовившие 
железнодорожников и горняков, – эти профессии востребованы давно, а уровень зарплат 
стабильно привлекает туда молодежь. Например, в Мурманской области создали центр 
«Ковдорский» для горнопромышленной отрасли. В него объединили три политехнических и 
один горнопромышленный колледж. Инвестиции разделяются так: 100 млн руб. выделяется 
из федерального бюджета, 20 млн дало предприятие-партнер и 15 млн – область. Средства 
идут на обновление материально-технической базы, создание современных условий для 
обучения. Областные чиновники докладывали, что к 2028 году кластер выпустит около 550 
молодых специалистов для предприятий региона. 

Обкатав тему, правительство расширяет перечень отраслей, участвующих в программе: 
теперь это будут электронная промышленность и индустрия робототехники. Вероятно, 
именно о таких отраслях говорил президент РФ Владимир Путин, когда ставил задачу в 
феврале в Послании Федеральному собранию в ближайшие пять лет подготовить около 
миллиона специалистов рабочих профессий по приоритетным отраслям экономики. О 
нехватке рабочих рук президент говорил и в апреле на совещании по экономическим 
вопросам. Он отмечал, что дефицит кадров сохраняется во многих регионах, однако 
предлагал регионам, испытывающим «кадровый голод» использовать трудовые ресурсы 
других областей. 

Кадровый голод наблюдается на фоне рекордно низкой безработицы в РФ – 3,5%. 
Количество работников, находящихся в простое в России, составляет 30 тыс. человек, что на 
53 тыс. меньше показателя в начале года, сообщали в секретариате вице-премьера Татьяны 
Голиковой. По их данным, сейчас численность зарегистрированных безработных в центрах 
занятости составляет 525 тыс. человек, что на 39 тыс. меньше, чем в начале года. Ранее 
Голикова говорила, что общее количество студентов по программам «Профессионалитета» в 
2023 году превысит 350 тыс. 

Число участников обучения в рамках федерального проекта «Кадры для беспилотных 
авиационных систем» к 2030 году составит не менее 1 млн человек, рассказывала недавно 
замминистра образования и науки Дарья Кирьянова. То есть количество освоивших 
профессии в этой отдельной отрасли будет в сорок раз больше, чем нужно дополнительной 
рабочей силы для создания с нуля самолета (о том, что в рамках реализации проекта 
самолета МС-21 предполагается принять на работу дополнительно более 25 тыс. 
высококвалифицированных специалистов, Михаил Мишустин рассказывал во время 
посещения одного из авиазаводов. 

Независимая газета 
 

6. Разное 
 

Крымский мост – это символ отношения России к своей земле. Сегодня ровно пять лет с 
момента официального открытия Крымского моста. 
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Мост часто называют символом воссоединения полуострова с Россией. И 
действительно, вряд ли можно придумать более точный, яркий и выразительный образ 
возвращения такой знаковой для нашей страны территории, как Крым. 

Но этот мост может служить даже большим – символом России как таковой. Пока еще 
довольно короткая, но уже весьма бурная история моста воплощает в себе ключевые, прямо-
таки архетипические черты нашей страны. Однако дело не только в нашем историческом 
бэкграунде и наследии прошлого – в неменьшей степени мост демонстрирует те 
замечательные и очень важные инновации, которые уже нынешние поколения сделали 
частью нашего общественно-государственного уклада. Ведь мы сами часто не замечаем и не 
понимаем, как многого добились – а подобное самоуничижение не полезно. Нам есть чем 
гордиться и что можно, не стесняясь, поставить в один ряд с великими достижениями 
прошлого. 

В этом смысле можно сказать, что Крымский мост является квинтэссенцией множества 
больших и даже грандиозных проектов, успешно реализованных Россией за последние пару 
десятилетий – проектов, о которых мы зачастую забываем, а то и вовсе не знаем. А про этот 
мост помнят и знают все. 

Для начала стоит напомнить, что Россия, построив Крымский мост, в очередной раз 
совершила невозможное. Ведь именно так характеризовали планы Москвы по постройке 
моста через Керченский пролив бесчисленные «кассандры», утверждавшие, что этот проект 
обречен на провал по разнообразным причинам – геологическим, технологическим, 
финансовым и даже демографическим. Мол, на дворе 21-й век: Москве не удастся найти и 
согнать на «великую стройку капитализма» десятки, а то и сотни тысяч рабочих, которые по 
следам Санкт-Петербурга и Беломорканала кирками и лопатами будут реализовывать 
очередные имперско-мегаломанские планы Кремля. 

Что тут скажешь: Россия по-прежнему специализируется на успешном воплощении в 
жизнь невозможного – любим, умеем, практикуем. 

Вот только на этот раз надрываться всей страной не пришлось. Строительство этого 
действительно гигантского объекта прошло в буднично-плановом режиме – и что характерно, 
никого это особо и не удивило. А вот это уже новый штрих, вклад современной России – мы 
учимся (уже научились) достигать больших и даже великих целей без яростного рывка и 
всенародного надрыва. Выяснилось, что грамотное планирование и последовательная 
систематическая работа обеспечивает нам достижение даже самых сложных и амбициозных 
целей. 

Впрочем, и никакие форс-мажоры не способны Россию остановить или сбить с 
выбранного курса. Это, разумеется, было понятно и раньше – даже на нашем веку стране, 
сжав зубы, многократно приходилось преодолевать последствия тяжелых вызовов в виде 
природных катаклизмов, техногенных катастроф или террористических актов. И мы всегда 
справлялись. Крымский мост за недолгие годы своей работы успел попасть и в эту мрачную 
статистику – но и тут ответ был дан ровно такой, какой и должен был быть. Дело ведь не 
только в молниеносности его восстановления после теракта, но и в том, что у нас, у 
российского общества, не было ни малейшего сомнения, что именно так все и будет. Потому 
что так должно быть. И потому что наша страна умеет действовать в критических ситуациях. 

А еще мост являет собой квинтэссенцию отношения России к своей земле – и вот в этом 
как раз нет ничего принципиально нового. Как двести лет назад страна активно вкладывалась 
в развитие своих регионов, так она продолжает это делать и по сей день. 

Причем в первую очередь это касается базовых инфраструктурных проектов, тех самых, 
которые зачастую не очень заметны (хотя к Крымскому мосту это как раз не относится), 
которые особо сложны технологически и очень дорогостоящи чисто финансово, но при этом 
обеспечивают соответствующей и соседним территориям толчок, который служит драйвером 
их развития на протяжении десятилетий. 

Крымский полуостров тут может служить максимально выразительным примером, 
поскольку Украина неуклонно вела его (как, в общем, и всю свою территорию) по траектории 
ветшания и деградации. А Россия стремительно переломила эту тенденцию, за несколько 
считанных лет направив свои новые старые земли на восходящий путь. 
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Теперь же – с вхождением в состав страны еще четырех регионов – именно 
благодаря мосту Крым превратился из крайней точки страны, остро нуждавшейся в 
преодолении транспортной оторванности от «большой земли», в важнейший логистический 
узел. И то ли еще будет. 

В общем, Крымский мост умудрился воплотить в себе все то, что мы знаем и любим в 
России – в стране, которая строит, развивает, восстанавливает и упорно создает будущее, о 
котором мечтает, невзирая на все препятствия и проблемы, возникающие у нее на пути. 
Такими они – мост и страна – и останутся. 

Взгляд 
 

О выборах в Турции 
Итоги первого тура президентских выборов в Турции ещё долго будут обсуждаться. Не 

будет недостатка и в прогнозах относительно второго тура, поскольку вектор симпатий 
турецких избирателей может развернуться в любую сторону от относительно слабого 
«толчка». Не вдаваясь в политические спекуляции, отметим черты выборов в Турции, 
актуальные не только для неё. 

Первое и самое важное: налицо серьёзный политико-территориальный раскол страны, 
почти воспроизводящий модель противостояния «город — деревня». Это и есть наглядное 
противостояние между миром постиндустриального постмодерна, интегрированного в 
глобальную экономику, миром индустриального развития и миром архаики, необязательно 
сельской. 

Подобные расколы, переходящие из социальной в политическую сферу, — идеальный 
инструмент манипуляций извне, если хотите, первый шаг для десуверенизации даже крупных 
государств. Но разве Турция — единственная расколотая страна? 

Сделаем вывод: для удержания социально-политической стабильности в переломную 
экономическую эпоху критически необходима не просто идеология, а идеология, 
интегрирующая различные слои общества. 

Замечание второе. В Турции столкнулись две модернизации, причём обе незаконченные. 
Индустриальная модернизация с ориентацией на западные модели и интеграцию с Европой в 
качестве промышленной «полупериферии» и исламская социальная модернизация с 
элементами переформатирования экономики и внешнеэкономических связей, 
сориентированная на формирование государственности на базе национальных ценностей и 
превращение в геоэкономическое ядро Восточного Средиземноморья. И обе модернизации 
захлебнулись от недостатка инвестиций, оказавшихся слишком завязанными на мировой 
финансовый рынок. Национальные финансы — главная точка, по которой стали бить 
внешние силы, делавшие ставку на смещение Эрдогана. 

Вывод: нечего и думать о какой-то социально-экономической модернизации вне рамок 
американоцентричной глобализации, не обеспечив предварительно защищённый финансово-
инвестиционный контур. 

Замечание третье. Прозападная ориентация уже не даёт однозначного политического 
выигрыша даже в тех слоях, где доминируют либерально-светские настроения. Победа 
прозападной оппозиции оказалась неабсолютной даже в крупнейших мегаполисах с 
доминирующим «средним классом» и присутствием транснационального капитала. На что, 
очевидно, ставили оппозиция, лично её лидер Кемаль Кылычдароглу и западные игроки. В 
противном случае второго тура голосования не было бы, но уже с печальным для Р.Т. 
Эрдогана результатом. 

Замечание четвёртое. Проявилась острота противоречий между «большой 
геополитикой» и «малой экономикой». Турция строила «мир больше пяти», претендуя на 
статус ядра макрорегиона, а в это же время в турецких городах обваливались халтурно 
построенные дома и с бешеной скоростью росли цены. И чем дальше Эрдоган увлекался 
«большой геополитикой», примеряя на себя одежды властителя уже и Северного 
Причерноморья, тем больше общество обращало внимание на бытовые неурядицы и 
социальные проблемы. 
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Мораль: чтобы поддерживать большие геополитические проекты, общество должно 
видеть заботу государства в отношении себя. На акцентировании глобального величия и 
поиске внешних врагов, как оказалось, можно доехать только до второго тура с неясными 
перспективами. 

Замечание пятое. Эрдоган столкнулся с классической ловушкой харизматичного лидера. 
Зачистив своё окружение от самостоятельных политических фигур, он остался в одиночестве, 
не просто став единственной мишенью для оппозиции, но и не получая от своих 
«соратников»-подчинённых дополнительного политического ресурса. Сейчас судьба 
президентства Эрдогана зависит от позиции «третьего кандидата». 

Вывод, который здесь напрашивается: даже самому харизматичному лидеру нужны и 
союзники, и попутчики, а значит, нужен и политический процесс. 

ТГ- Профессор смотрит в мiръ. 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 16.05.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 79,10  ▲ 1, 90 

EUR 86,09  ▲ 1, 84 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


